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本报讯（记者 李诗怡）昨日，晋江市首届老年人
健身节暨第二十二届象棋比赛在晋江市老年活动中心
落下帷幕。本次比赛吸引了19支代表队的48名象棋
爱好者报名参加，大家以棋会友，“棋”乐融融。经过三
天的精彩对弈，东石代表队棋手蔡清渠勇夺冠军。

昨日上午，记者来到晋江市老年活动中心，现场正
在进行第九轮，也是最后一轮的较量。端坐在棋盘两
侧的老棋友们思路清晰、头脑敏捷、下手果断，在这场

“楚汉争霸”赛中充分展示了自己的聪明智慧和胸襟气
度。不少下完棋的选手都舍不得离开，纷纷驻足观看，
比赛现场气氛激烈而和谐。

本次比赛采用九轮编排积分制，最终获得前十名
的选手是蔡清渠（东石）、陈扬文（东石）、李天保（池
店）、李飘扬（内坑）、陈迎辉（深沪）、翁文明（灵源）、王
建伟（金井）、张巩发（磁灶）、蔡建立（东石）、吴式伟（深
沪）。

颁奖仪式结束后，冠军得主、东石代表队选手蔡清
渠喜笑颜开，今年 66岁的他是一名资深棋迷，十几岁
就开始下棋，基本上每天都会练棋。在此前多届比赛
中，蔡清渠就曾多次荣获名次。蔡清渠说，象棋是一项
对老年人很有益处的运动，能够锻炼思维，保持头脑敏
捷，他鼓励老年人多下棋，有益身体健康。

“很欢喜，大家斗阵热闹，亚特！”比赛期间，蔡振邦
和两名队友每天乘车往返深沪和比赛场地，光是一趟车
程就要花费近一个小时。虽然路途遥远，但三人乐在其
中，直呼一点儿也不累，很开心能和大家一起下棋，比赛
办得很好，为主办方点赞。值得一提的是，此次深沪代
表队有两人进入前十名，成绩不俗。

记者从晋江市老年人体育协会获悉，考虑到疫情
防控要求，近期活动规模以 50人以下为主，现场严格
执行各项防疫措施，要求包括选手、裁判、工作人员等
在内的全体人员需出示48小时内核酸阴性证明，并配
合测温、查验健康码、行程码等工作。

本次比赛由中共晋江市委组织部、中共晋江市委
老干部局、晋江市老年人体育协会主办，男运动员要求
1967年（含 1967 年）出生，女运动员要求 1972年（含
1972年）出生，选手年龄上限为 75周岁。比赛的成功
举办拉近了晋江各镇街老年象棋爱好者的距离，不断
提升老年人的获得感和幸福感，积极实现老有所乐、老
有所为，共建共享新时代的美好生活。

晋江老健节象棋比赛

东石棋手蔡清渠勇夺冠军
新华社上海9月21日电 第二届上海杯象棋大师

公开赛专业组决赛 21日在被称为“申城之巅”的上海
中心大厦结束，王天一、陈幸琳分获男、女冠军。

据介绍，本次公开赛设专业组、海外组、名人邀请
赛、青少年组和业余组。专业组比赛邀请了全国等级
分名列前茅的23名男棋手和7名女棋手，以及东道主
男、女棋手各1名，共32名棋手参赛，其中包括王天一、
郑惟桐、孟辰、蒋川、赵鑫鑫、汪洋、洪智等顶尖棋手。

本次赛事18日开赛，专业组决赛被安排在上海中
心大厦119层举行。

其他两个颇受关注的组别比赛中，青少年组团体
赛由长三角地区三省一市的各个象棋协会组队参赛，
最终上海市象棋协会队以全胜战绩夺冠；海外组方面，
来自23个国家和地区的近500名棋手参加了海选，经
过正赛争夺，越南象棋协会的武阮黄麟和东马象棋总
会的洪千惠分获男、女冠军。

此外，欧洲象棋联合会与上海市象棋协会近日正式
签约，第三届上海杯象棋大师公开赛业余组赛事将增设
德国站比赛。陈幸琳在夺冠后表示，希望通过在海外办
赛吸引更多的人关注、了解中国象棋，了解中国文化。

第二届上海杯
象棋大师公开赛落幕

新华社北京9月21日电 中国男篮二队目前正在
进行第二期集训。球队主教练韩登日前接受新华社记
者采访时表示，二队的发展方向是打破来源壁垒，逐步
打造为国家队及高水平联赛输送人才的融合提高平
台。

根据此前中国篮球协会发布的名单，总共有16名
球员参加这次集训，其中有10人来自国内高校。

韩登表示，参加第一期集训的球员以俱乐部及其
梯队球员为主，第二期集训是在近期教练组深入考察
校园联赛的基础上组织的，以校园球员为主、俱乐部和
专业队年轻球员为辅。二队的集训可以让中国篮协的
资源尽早介入年轻球员的培养，通过科学评估、选拔、
训练和比赛，来持续地扩大国家青年篮球人才储备。

“国家二队的建设围绕两类目标培养人群，一是中
国最优秀的年轻球员，二是有培养潜力的年轻球员。
我们会打破球员来源的壁垒，从支持2024年巴黎奥运
会备战、放眼2028年洛杉矶奥运会的角度做好人才选
拔和培养。在组队和球员选拔方面，我们掌握几个原
则，一是坚持多渠道、多来源考察球员。二是坚持以现
代篮球理念培养人才，不再拘泥于所谓欧式、美式篮球
的区分。具体而言，二队会面向未来，在训练和选拔中
都强调球员的投射能力、强调空间利用，强调挡拆能力
的培养和球员个人技术细节的培养等，力争和世界接
轨，并与中国男篮形成一体化的攻防体系。”

韩登举例说，从最近欧锦赛的比赛来看，成绩比较
靠前的队伍普遍采用4投手甚至5投手的打法，强调对
空间的利用，注重简单的挡拆战术和防守反击。中国
男篮主教练杜锋也注重“一大四小”的打法，朝着 4投
手、5投手的方向发展，这些理念是与国际接轨的。

今年 5月至 7月，中国男篮二队组织了第一期集
训。韩登认为，上期集训效果不错，不仅掌握了19-22
岁年龄段国内优秀球员的基础情况，也进一步提升了
几个比较突出的球员，比如火线驰援国家队并在亚洲
杯和世预赛中有不俗表现的姜伟泽。

据韩登介绍，第二期集训的人员以大学生球员为
主。在大学生球员选拔的过程中，教练组不仅关注球员
的场均得分、篮板等基础数据，还充分运用了K8课题组
提供的球员综合表现高阶数据工具。在初步筛选之后，
教练组又到中国大学生联赛赛区现场考察，最终确定了
10人大学生球员名单。职业体系的6名球员是基于发
展潜力并结合了今年夏天的训练状态做出的选择。

本期集训为期5周左右，比第一期略短一些。韩登
透露，明年中国男篮职业联赛（CBA）结束之后，国家二
队还可能组织最优秀的年轻球员去海外集训、拉练。

在谈到大学生球员的发展潜质时，韩登表示，近年
来一些优秀的大学生球员通过选拔进入了职业队，有
不少在中国男篮职业联赛站稳了脚跟。这次入选的大
学生球员，虽然技战术能力还不够成熟，但是有很大的
提升空间，相信他们有潜力往更高水平的平台迈进。

中国篮协目前还在策划 18岁以下U系列队伍的
集训。韩登表示，国家二队和U系列国字号队伍的集
训都是围绕国家队人才库动态建设和维护的理念展
开，目的是在各个年龄段为中国男篮储备高水平竞技
人才，形成一条龙的人才培养体系。

中国男篮二队主帅韩登：
打破来源壁垒
培养高水平篮球人才

新华社巴黎9月20日电 巴黎奥组委 20日公布
了2024年夏季奥运会第一阶段的票务发售方案，全球
观众可以从 2022年 12月 1日起在巴黎奥运会的官方
票务网站上注册参与抽签，成为第一批获得巴黎奥运
会门票的“幸运儿”。

根据巴黎奥组委的公告，此阶段发售的门票全部
为套票，中签者可以根据自己的喜好，制定个人的奥运
观赛计划。

这份套票方案面向全世界，所有观众可以从2022
年 12月 1日至 2023年 1月 31日在官方票务网站上注
册参与抽签。需要说明的是，注册的先后顺序并不会
影响中签概率。中签者在收到组委会的确认邮件后，
可以在接下来的 48小时内通过官方渠道购买巴黎奥
运会的比赛门票。

巴黎奥运会第二阶段门票发售将于2023年5月开
启，这一阶段的门票将以单张形式发售，而巴黎残奥会
的门票将于2023年秋天开售。

根据组委会的计划，巴黎奥运会和残奥会预计将
售出 1300万张门票，其中在对公众开放的门票中，有
近一半的价格将不超过 50欧元。除了开、闭幕式以
外，所有比赛项目的门票将从24欧元到950欧元不等，
而最高售价950欧元的门票在总量中占比不到0.5%。

巴黎奥运会
首阶段门票发售计划公布

棋逢对手 本报记者 李诗怡 摄

晋江老健节象棋比赛颁奖现场。 本报记者 李诗怡 摄 新华社厦门9月21日电“赛普健身杯”2022年中
国大学生健美健身锦标赛暨世界青年健美健身锦标赛
选拔赛21日于厦门市海沧区完赛。

本次锦标赛共有来自全国38所院校的188名选手
参赛，分为33个组别。根据竞赛规则，传统健美、古典
健美、男子健体、健身比基尼、男子健身模特、女子健身
模特全场冠军赛的前三名，以及在校大学生组男子健
身、女子健身、女子形体比赛的冠军得主，将获得入选
2022年国家集训队青年组的机会，备战世界青年健美
健身锦标赛。

最终，福建师范大学邹择凯拿下传统健美全场冠
军，古典健美全场冠军是以个人身份参赛的范博文，兰
州“W·KING健身”的李振博夺得男子健体全场冠军，
临沂职业学院的苗慧获得健身比基尼全场冠军，武汉
体育学院索启涵、王紫懿分获男、女健身模特全场冠
军。武汉体育学院夺得团体总分第一名。

中国健美协会和武汉体育学院共同组建的中国健
美健身学院院长吴廉卿介绍，中国大学生健美健身锦标
赛在参赛规模和参赛水平上不断提升，本次比赛武汉体
院派出51人的参赛阵容，广州体育职业技术学院、上海
体育学院也都组织了实力不俗的队伍出赛，综合类大学
和高职高专院校派出的选手参赛水平也非常高。

本次赛事由中国健美协会主办，厦门市体育局、厦
门市推动国家体育消费试点城市建设工作领导小组办
公室支持，福建省健美健身协会、厦门市健美健身运动
协会协办，厦门铸型者体育文化传播有限公司执行。

中国大学生
健美健身锦标赛厦门收官

新华社东京9月21日电 在 21日进行的女子网
球协会WTA500巡回赛东京站女单第二轮比赛中，中
国选手郑钦文和张帅分别击败赛会一、二号种子选手，
携手晋级四分之一决赛。

郑钦文延续本赛季的强势表现，以 6∶3、6∶2轻松
战胜头号种子、世界排名第四的巴多萨。在首盘 1∶3
落后的情况下，郑钦文连赢5局先下一盘；第二盘她早
早完成破发，最终以较大优势取胜。

这是郑钦文本赛季第三次跻身巡回赛八强，也是
她职业生涯首次在完整比赛中击败世界排名前十的球
员。在8月的WTA1000多伦多站比赛中，当时排名世
界第五的贾贝乌尔在与郑钦文的比赛中中途退赛。

“我觉得今天是我打这么多场比赛以来，对自己最
满意的一场。虽然对手是世界第四，但我并不落于下
风，甚至很多次都处于领先状态，非常自豪今天能拿下
这场比赛。”郑钦文说。

张帅当天的对手是二号种子、法国的加西亚，后者
是今年的美网四强选手。首盘加西亚凭借开场破发以
6∶4拿下，第二盘张帅在5∶2领先的情况下被对手拖入

“抢七”，随后有惊无险地以 7∶6（5）胜出。决胜盘，双
方再次进入“抢七”战，张帅以7∶6（5）获胜晋级。

本场胜利是张帅本赛季第二次击败世界排名前十
的球员。加西亚此役打出27个ACE（发球直接得分且
对手没能触碰到网球），但她的非受迫性失误高达 49
次，比张帅多24次。

WTA巡回赛东京站：
郑钦文、张帅晋级八强

张斌告诉记者，中国篮协正在
加大对篮球后备人才的培训工作，
设立青训总监是举措之一。从今年
10月开始，中国篮协将着手不定期
地在国内不同地点举行U系列队伍
的集训，一方面摸清后备人才的状
况，另一方面也加强青年队和基层
教练员的交流和培训。

“我们计划从 10月份开始，先
抓2007-2008年出生的球员。明年
有 U16 亚锦赛，这个年龄段很重
要。我们打算从技术抓起，一边集
训队员，一边还要辅导和培训基层
教练。我们准备请男、女各几支队
伍到秦皇岛打一个比赛，然后做一
期10天的集训和培训，参赛队伍的

教练可以观摩教练组的训练，寻找
平时训练中的差距和薄弱环节。”

据张斌介绍，类似的训练营会
在广东、上海等省区市巡回举行，俱
乐部梯队、体育局的队伍、体校队伍
和学校队伍都可以参加。通过几个
月的时间，可以掌握和了解目前全
国2007-2008年龄段孩子的实力情
况，建立人才数据库，明年再组队参
加U16亚锦赛时就心中有数了。这
样的方式也有利于各地教练互相学
习、借鉴。如果效果好，会在其他年
龄段推广实施。

张斌告诉记者，中国篮协还将为
U系列国字号队伍聘请专职教练。
以往U系列国家队都是临时组队、参

赛，对于队伍的长远发展和技战术风
格缺乏整体规划。今后，中国篮协将
尝试聘用专职教练负责 U系列队
伍。此外，中国篮协将对U18男、女
篮主教练李晓勇和李昕的执教表现
进行评估，确定是否长期聘用。

张斌认为，除了训练之外，赛事
对于青少年球员的成长也很重要。
这次U18男、女篮亚锦赛中国队的
表现起伏大，跟队员比赛经验缺乏
有很大关系。最近几年，国内U系
列比赛因为疫情原因受到较大影
响，下一步要尽快恢复，并且高质、
高效地举办起来，为青少年球员的
成长提供更好的环境。

新华社

正视差距 狠抓青训
——专访中国篮协青训总监张斌

亚洲U18男、女篮锦标赛日前落下帷幕，中国队分别获得季军和亚军。中
国篮球协会青训总监张斌日前接受新华社记者采访时表示，这两支队伍有收
获也有遗憾，未来中国篮协将通过设立专职教练、组织“巡回”集训等方式加强
后备人才培养。

在中国篮坛和 CBA联赛闯荡
多年的名宿张斌今年5月加入中国
篮协，负责18岁以下青少年后备人
才的培训工作。上任之后，他以领
队身份参加了U18男篮亚锦赛的集
训和比赛。

张斌表示，这次U18男、女篮国
家队都完成了赛前制定的任务，但
在过程中又都有些遗憾。

他说：“U18 男篮开始定了进
前四的任务，那时考虑到新西兰队
和澳大利亚队要参赛。这两支队
伍不去给我们创造了取得好成绩
的机会。最后，虽然完成了任务，
但是没进决赛不太圆满。半决赛
打韩国队的最后 5分钟有点遗憾，
如果抓住机会是有可能冲击冠军
的。U18女篮的任务是进前三，也
是因为有澳大利亚队和新西兰
队。开始小组赛输给中国台北队
和日本队不太顺利，最后结果大家
比较满意。”

张斌认为，在男、女篮U18亚锦
赛中，中国队都暴露出了一些问题，
如关键球处理能力差、基本功不过
关、比赛经验欠缺等。

“3年没有参加 U系列国际比
赛影响还是比较大的。男篮小组赛
打韩国队时，我们的队员无所畏惧、
放得开。虽然全场有26次失误，但
是篮板赢了 20个，最后赢了 15分。
半决赛再遇到对手最后3分钟出现
了 8次失误，这说明我们打顺风球
的时候能够把水平和能力发挥出
来，但是打硬仗和胶着的比赛心理
准备不够充分。第二场打韩国队，3
个后卫两个失常、一个人半失常，我
们队员在最后时刻的表现明显不如
对方，这值得我们反思和总结。从
女队来看，一方面因为全运会小年
龄组的年龄设置，我们2004年出生
的球员有些断档。另一方面，也是
因为最近3年没有参加U系列国际
比赛，这批孩子的经验和进入状态

的能力有所欠缺。打弱队的时候不
需要战术配合、很容易，第二场遇到
中国台北队这样有一些战术素养的
队伍就不知道怎么解决问题。后
来，教练给队员做思想工作，帮她们
放下了包袱，从后面赢韩国、日本队
的比赛看，这些队员还是具备一定
的能力。”

在U18男篮亚锦赛期间，中国
球员的基本功成为球迷热议的话
题。张斌表示，以现在国际篮球的
发展趋势来看，我们球员的基本功
的确有差距。

“基本功的问题主要出在外线
和后卫身上，传球是最大的问题，其
次是行进间技术、破挡拆、挡拆之后
的突破等，这是在青年队的训练中
需要抓的，也是比较难的。从男篮
欧锦赛的比赛看，我们跟世界的差
距被拉大了。以前我们的特点是
小、快、灵、准，现在人家是高、快、
灵、准、狠。”

张斌表示，U系列比赛一方面
要争取佳绩，另一方面也是对后备
人才的检阅。在他看来，这次参赛
的两支队伍以及同年龄段未入选的
球员中有一些具备不错的潜质。

“男篮这批队员里，杨瀚森的表
现超过了同龄人的水平，在中锋位
置上能传球、视野非常好，未来有希
望跟周琦一起在国家队搭档。另
外，刘礼嘉、刘金雨、张峻豪也有很
强的可塑性。在女队员里，李青阳
的整体感觉也不错，未来有希望进
入国家队。”

张斌透露，因为疫情等一些原
因，部分队员没能随队参加这次
U18男篮的集训和比赛。在集训的

时候，教练组就发觉后卫位置比较
薄弱，曾经联系了在意大利联赛崭
露头角的小将赵维伦。不过，后来
因为各种原因，赵维伦未能成行。
明年中国队备战 6月的U19男篮世
界杯时，赵维伦有可能加入队中。
此外，还有一些在海外锻炼和打球
的孩子，明年队伍备战时也会征召、
考察。

在这次参加U18男篮亚锦赛的
12名球员中，来自沈阳二中的张峻
豪是唯一的一名高中生球员。

张斌表示，这次U18国家队集
训先后有45人参加，其中有10人来
自高中，占比不低。不过，由于队伍
集训的时间和中国高中篮球联赛重

叠得比较多，有几个不错的孩子最
终没能入选。张峻豪所在的沈阳二
中没能打入高中联赛总决赛，所以
他很快归队训练并且最终入选了
12 人名单。总体来看，他在这次
U18亚锦赛上的表现还是可圈可点
的。

“虽然对韩国的第二场比赛有点
紧张，但他作为学生球员整体还是不
错的，包括身体素质、三分远投、拼
劲、防守等，放到青年队里也算是不
错的。他的缺点是全局观还有欠缺，
组织能力和行进间持球突破能力需
要加强。马上他要到厦门大学，不知
道特点和优势能否保持住，具体发展
路径还需要他自己权衡。”

锤炼可造之才

完成了任务 暴露了差距

青训总监+“巡回集训”+专职教练 夯实后备人才基础


